

# Wirkungsorientierte vergleichende Evaluation: Wirkungsmodelle und Kriterien der Wirkungsmessung. Das Beispiel der Masterpläne Industrie Berlin, Hamburg, Frankfurt/Main

*Yasmin Balibasa,<sup>1</sup> Christian Diller<sup>2</sup>*

**Zusammenfassung:** Aufbauend auf theoretischen Überlegungen zur wirkungsorientierten Evaluation wird in dem Beitrag eine vergleichende Evaluation der Wirkungen von drei lokalen Masterplänen Industrie vorgestellt. Die impliziten Wirkungsmodelle der drei Pläne werden in einen gemeinsamen Bewertungsmaßstab gebracht. Beispielhaft werden einige Wirkungen der Pläne auf weitere Planungsprozesse sowie messbare Wirkungen auf die Wirtschaftsentwicklung der Städte betrachtet. Masterpläne Wirtschaft erscheinen grundsätzlich als ein sinnvolles Instrument, um Aspekte der Wirtschafts- und Stadtentwicklung zusammenzuführen.

**Schlagwörter:** Masterplan Industrie, Wirkungsanalyse, vergleichende Evaluation, Evaluationsmodell

## Impact-orientated Comparative Evaluation: Evaluation Models and Criteria of Impact Assessment. The Example of the Master Plans Industry of Berlin, Hamburg, Frankfurt/Main

**Abstract:** Based on theoretical considerations to impact-orientated evaluations, the article introduces a comparative evaluation of three local master plans industry. The implicit impact models of the three plans are scrutinized applying a common standard of evaluation. Exemplarily some effects of the plans on planning processes are inspected as well as measurable impacts on the economic development of the cities. Masterplans industry seem to be a reasonable instrument to connect aspects of economic and urban development.

**Keywords:** Master Plan Industry, Impact-Analysis, Comparative Evaluation, Evaluation Model